

[photocopie]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb020_f0084

SourceBoite_020-3-chem | Protestants. Dissidents.

LangueFrançais

TypePhotocopie

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 21/10/2020 Dernière modification le 23/04/2021

ignée. Quoique immoral au plus haut degré, il fut considéré par ses disciples comme le plus parfait modèle de la vertu humaine : il était l'*ange Hollandais*, l'*instrument élu pour éclairer le monde*. Il fut le fondateur d'une petite secte de *gichteliens* ou *frères angéliques*, qui devaient constituer un sacerdoce à la façon de Melchisédec et avoir une vie d'une pureté angélique. Les membres de ce sacerdoce, en leur qualité de favoris de Dieu, d'imitateurs de Jésus-Christ, de prêtres saints, devaient s'abstenir du mariage et de toute convoitise, de tout travail et de tout soin terrestre; ils devaient, par leurs luttas, par leurs prières et par leur entrée dans le lieu très-saint, comme ils appelaient l'enfer, éteindre complètement la colère de Dieu qui menace le monde pécheur, supprimer les peines temporelles et éternelles, ramener les âmes à Dieu et fonder une éternelle rédemption. Pour accomplir leur vocation, ils ne voulaient point former une secte, mais demeurer et se répandre dans l'église générale comme une société invisible et dispersée. On comprend les scandales produits par ces idées; des ménages furent troublés, des mariages jusque là heureux furent rompus. Mais ni les scandales amenés par l'oisiveté de ses adeptes, ni les malédictions de ceux qui s'étaient laissé un moment égarer, ne purent ouvrir les yeux à l'orgueilleux fanatique, qui mourut enfin dans une grande misère en 1710. La secte ne s'éteignit pas avec lui; d'Amsterdam, où elle avait pris naissance, elle se propagea dans plusieurs villes d'Allemagne. Elle s'est maintenue jusqu'à nos jours, et à Berlin, par exemple, l'on en trouve encore des vestiges.

Ces extravagances semblaient ne pouvoir être dépassées; elles le furent cependant par Quirinus Kühlmann, de Breslau. C'était également un admirateur fanatique de Bohême. Il parcourut toute l'Europe et une partie de l'Asie, avec des plans pour la réformation de toutes les sciences, pour la conversion des Turcs, pour la fusion de toutes les religions

et pour
dément
gner su
imprim
la réqu

On p
Holger
sommé
au réth
état, et
les décl
Mais ces
une id

Les
dusire
de l'ég
mystic
néral
pas da
comm
intérie
citeron
Allema
cipaux
partici
Il avai
et trop
1659,
par se
1650
prédi
meur
Dans

pas de verso